

LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA—JUEVES 22 DE JUNIO DE 1933

No. 33

No se confirma la muerte de los aviadores españoles Cuarenta aviones y diez mil soldados buscan el "Cuatro Vientos"

Madrid, 22.—La ansiedad que reina respecto a la situación de Barberán y Collart es indescriptible. El hecho de que no se haya confirmado oficialmente la noticia sobre su hallazgo en Apizaco ha renovado las esperanzas de algunos, mientras en otros aumenta el pesimismo. Las autoridades aeronáuticas sólo se explican el suceso considerando que quizá fueron envueltos por una tromba que abatió el aparato. Frente al Aero-Club hay un enorme gentío estacionado en espera de noticias. Azaña permaneció hasta la madrugada esperando la confirmación del hallazgo de Apizaco.

México, 22.—(Agencia Trens) Hasta las 3.32 a. m. de hoy, hora en que enviamos este mensaje la incógnita sobre la suerte que hayan corrido los heroicos aviadores hispanos sigue en pie, hierática y muda. Todos los esfuerzos realizados hasta estos momentos para localizar el punto en que puedan hallarse han resultado fatalmente infructuosos en medio de la marejada de rumores y conjeturas inconsistentes que con lamentable falta de escrúpulo han acogido algunas estaciones radiodifusoras aumentando la angustia del momento. Ojalá que la luz de este nuevo día ilumine el camino que conduzca hasta el lugar en que dos intrépidos aviadores de buena voluntad esperan la mano hermana que les lleve auxilio.

Por instrucciones expresas del presidente general Rodríguez el general Azcárate, jefe del estado mayor presidencial, se encargó desde el martes en la noche de la búsqueda científica del avión «Cuatro Vientos» y de sus pilotos, desarrollando en esta delicada comisión un plan perfectamente combinado en

el que tomaron parte treinta y más aviones militares y civiles y no menos de diez mil soldados que en diversas fracciones han sido movilizados en las distintas zonas en donde se piensa que puede haber caído el aeroplano de Barberán y Collart. Las instrucciones del general Azcárate se han cumplido con asombrosa celeridad y mediante el día de ayer dos aviones militares cubrieron las distintas regiones que se les fijaron registrando cañones y barrancas, pasando repetidas veces sobre las altiplanicies y llanos y zonas pantanosas sin haber encontrado el rastro del avión perdido.

A las 10-40 a. m. salieron cuarenta aviones y diez mil soldados a buscar el *Cuatro Vientos*, no teniéndose aún noticia alguna de ellos. El Coronel Fierro ha salido acompañado del mecánico Madariaga a recorrer todo el territorio de Oaxaca y Guerrero. En la búsqueda cooperan numerosos contingentes de caballería.

El embajador español ha enviado un mensaje al ministro de guerra de su país indicando que esta mañana salieron nuevamente varias escuadrillas a recorrer la extensa región de Oaxaca y Guerrero en donde según Fierro pueden encontrarse los aviadores. Agrega que las esperanzas son hoy mayores que ayer, después de explorar la falda del Malinche en donde existían numerosas versiones sobre la caída del avión. Hace ver que la noticia sobre el hallazgo en Apizaco no ha sido confirmada, y que a veces se han registrado casos de aviadores perdidos en estas zonas hasta ocho días, aunque nunca había desplegado el gobierno mexicano un esfuerzo semejante al que ahora se realiza.

A las 11 a. m. la oficina del cable en Veracruz informó que se tenían noticias de que en Pichucalco, estado de Chiapas, habían aparecido los aviadores españoles, pero poco después se hizo ver que se trataba de una confusión, pues la noticia se refería a aviadores mexicanos.

México, 22.—Espérase con gran impaciencia el regreso del expertísimo aviador coronel Fierro, quien con el mecánico del *Cuatro Vientos*, Madariaga, recorre Oaxaca y Guerrero, en donde se cree que los españoles se hubieran visto obligados a un descenso.

No se ha tenido ninguna noticia definitiva, ni siquiera se ha confirmado el paso del avión español sobre Villahermosa. Parece que lo único cierto fué que se le vió la última vez volando sobre Campeche, por lo cual se les busca activamente en la parte Sur de la República. Cálculase que Fierro regresará a las siete de la noche.

N. de la D.—La mejor estación radiodifusora instalada en la ciudad de México, transmitió desde ayer en la tarde, repetidas veces y con multitud de detalles, la noticia del hallazgo de los aviadores. Durante el día de hoy, de la misma estación, se ha informado que existen contradicciones en cuanto a la veracidad del hallazgo realizado por dos indios de Polochán y no obstante la cantidad de aviones y de soldados que buscan en las montañas de México a los españoles perdidos, nada es posible dar como exacto hasta la hora en que nuestra edición entra en prensa.

Londres, 22.—La delegación norteamericana ha declarado que la estabilización de los precios en los Estados Unidos

El Secretario Hull pide que lo más pronto posible se reduzcan las tarifas aduaneras

tiene mayor importancia para el buen éxito de la

conferencia económica que la fijación inmediata de la moneda. El secretario Hull ha presentado una resolución pidiendo a las naciones que reduz-

can las tarifas aduaneras «lo más pronto posible».

El senador Pittman ha manifestado que «es satisfactorio el progreso que

se ha alcanzado en las gestiones para estabilizar

el precio de la plata, habiéndose manifestado siete naciones conformes en restringir las existencias de ese metal.

UN REPORTAJE A LA TRAICION

En vez de uno, tres reportajes relámpagos No se dicen los nombres de los Santos, pero en el milagro como que están pintados

La pensión de doña María de Tinoco.—¿Por qué no pensar en Moreno Cañas?—Sobre el Proyecto Económico de las Cédulas.

Hoy hemos pretendido hacer una ensalada. Ya no nos atrevemos a decir que es una ensalada rusa porque desde que Stalin le echa petróleo en lugar de aceite, pensamos que nos puede indigestar.

Por ahí, burla burlando, hemos conversado con algunos ciudadanos, tres por de pronto, unos más ilustres que otros, todos muy apreciables personas cuyas apreciaciones juzgamos de importancia.

El primero:—Ud. escribió la solicitud de pensión de doña María de Tinoco?

—No, mi amigo, eso es de la pluma de Luis Dobles.

—Nos pareció encontrar allí toques de su estilo e ideas de su temperamento... Casi sólo falta hablar allí de la política del sufrimiento.

—Quizá, pero no es mío. —Y qué ambiente le encuentra Ud. a esa gestión en la Cámara?

—Me parece que buena. Los que no se sientan con simpatía para ayudarla no se atreverán a ponerle estorbos.

—Así lo creo también; y continúa nuestro amigo. En un pensamiento ennoblecido podríamos y deberíamos fundirnos todos: en que es la hija de don Mauro. Y es una hija legítima de don Mauro por su talento, por su nobleza de alma, por su distinción. Es su heredera espiritual.

Los que no hayan aun podido desterrar de su espíritu el recuerdo de las cosas de Pelico y sigan obstinados en esa obsesión deberían meditar

(Pasa a la 4a. página)

El Rotario acuerda acuerpar calurosamente el plan de emisión de Cédulas Hipotecarias

Ayer, a medio día, se reunió el Rotario en su acostumbrado almuerzo semanal y en él disertó sobre el proyecto de emisión de Cédulas Hipotecarias, el Diputado don Luis Demetrio Tinoco h.

Asistieron al almuerzo los señores Rotarios siguientes: Excmo. Sr. don Luis Quer y Bogle, Ministro de España; Dr. don Solón Núñez, Secretario de Salubridad; don David J. Myers, Cónsul de los E.E. U.U.; Lic. don Raúl Gudián; Dr. don Carlos M. Echandi; Lic. D. Andrés Venegas; Ing. D. Daniel Domínguez; Lic. don Luis Castro Ureña; don Er-

nesto Quirós; Prof. don Nicolás Montero; don Federico Aymerich; don Virgilio Calvo; Lic. don Luis Demetrio Tinoco h.; don Luis Martínez; don Carlos Viquez y don Roberto Madrigal.

Fueron invitados los señores Ministro de Honduras, don Saturnino Medal; Ministro del Perú, don Eduardo Herrera y don Fernando Cañas.

Después de escuchar la notable exposición del Lic. Tinoco, todos los señores Rotarios acordaron declararse de lleno con la fórmula y defenderla con calor.

No ha sido nombrado todavía el nuevo Fiscal Específico en la demanda contra la United

Con motivo de no haber aceptado el Lic. don Octavio Beeche el cargo de Fiscal Específico en la demanda contra la United, que le había sido ofrecido, nos acercamos esta mañana a la Secretaría de Fomento, para tratar de averiguar quien era la persona que se

pensaba nombrar en su lugar. Pero aún a las once, se estaban barajando nombres y, en concreto, no se sabían a quien ofrecerle el delicado cargo.

Trataremos de investigar esta tarde, para tener a nuestros lectores al corriente.

Desde las barras del Congreso

(Anotaciones de un oyente)

El affaire de la Simmons

Enviada por la Secretaría de Justicia, la Secretaría da lectura a una extensa comunicación del Sr. Presidente de la República en referencia con la interpelación que la Cámara votó en días pasados a moción del Diputado Sr. Jiménez Ortiz.

Diputado Ulate

Comienza por acusar la irregularidad de que los señores Diputados leyeran esta mañana en el «Diario de Costa Rica» la comunicación que ahora acaban de escuchar, antes de que fuera recibida por la Secretaría de la Cámara.

No lo convencen las razones que se dan de que había que prescindir de dilatorias e iri directas y prontamente al fallo del negocio para evitarse reclamaciones diplomáticas, porque a estas horas la Simmons está tocando las puertas de la Casa Blanca con intentos intervencionistas.

En cuanto a perdonar la fianza de Costas, el Sr. Presidente, en realidad, no hizo más que complacer la tesis y los deseos del Abogado de la Simmons, don Luis Anderson.

Vuelve a hablarse del bono de los cien mil dólares. Todos sabemos que en los seis meses que comenzaban a contarse el 20 de Enero de 1930 debía ser gestionado su pago, y se dejó morir. Es elogiada la actitud del ex-Secretario de Fomento. Sr. Lic. Volio al meter en cintura, manu militari como se ha dicho, a la Simmons, pero es digno de censura su abandono posterior al dejar que el bono quedara sin valor. Y luego, para concluir, la farsa de hacer que a estas horas se inician gestiones cobradoras de ese bono que es un papel mojado.

Escuela para La Vigía

Dice una leyenda que desde un cerro que domina el caserío hoy llamado La Vigía, cantón de Nicoya, los indios divisaban la llegada de sus enemigos; tal el origen del nombre. Allí se está construyendo una escuela; en ella han invertido los vecinos lo poco con que contaban, pero se les ha quedado a medio palo, y para terminarla se piden \$5.000—habrá que decir que a buena cuenta de lo suyo

(Pasa a la 5a. página)

LA REPUBLICA

DIARIO DE LA TARDE

Teléfono 3877

Apartado 1309

Directores:

ALBERTO QUIJANO QUESADA GUILLERMO ANGULO MARIN

LA CRONICILLA DE HOY

El negocio de los señores ladrones

Tomamos y traducimos de «The New York Times», de su edición del 4 de junio corriente, lo que va a continuación:

Un nicaragüense robado se dirige a los ladrones por medio de la prensa.

Vicente Murillo González, cuya casa fue asaltada por los ladrones, publica en «La Noticia», periódico de Managua, en la primera página, el siguiente aviso:

SÚPLICA A LOS LADRONES DE MANAGUA

Muy encarecidamente suplico a los ladrones de Managua, ya que ellos tienen tanta facilidad para robar debido a la falta de cuidado de la policía, no robar a gentes pobres como yo: hoy me han dejado con sólo el vestido que llevo puesto.

Si los ladrones siguen robando a los pobres, éstos van a tener que volverse también ladrones y, en final de cuentas, el negocio de los ladrones quedará arruinado para todos.

Lo anterior, como se ve, es una publicación hecha en Managua, pero quién sabe por qué tiene un sabor sajón. Será, acaso, producto del tránsito por el periódico yanki. Sólo le falta la ilustración de la cara de un macho con una risa cien por cien, para ser perfectamente exótico.

Pero la publicación tiene una gran punta y nos enseña dos cosas interesantes: primera: que la policía de Managua—como la de aquí; en todas partes se cuecen habas—no es un modelo de perfección.

Frente al Hotel Lupone, como frente al Hotel Costa Rica y frente a «La Noticia» de Avilés como frente a «La República» de nosotros, los policiales descifran anagramas y silban la pieza de moda—Talismán o cualquier otra—mientras los aligeros rompen las puertas y las ventanas y en las aceras, hacen el inventario del arsenal conquistado en la aventura nocherniega.

Nos demuestra, también, que los ladrones de Managua son gente de mal corazón, de poco talento, carentes de toda preparación comunista. ¿Cómo, si tuvieran un pecho noble, despojarían a los pobres a quienes irrogan un daño tremendo? ¿Cómo, si no fueran torpes, se expondrían a los peligros de un asalto para conseguir como botín dos platos, una camisa o un reloj, cuando con el mismo esfuerzo podrían alzarse en residencias de ricos, objetos de un valor mil veces mayor? ¿Y cómo, si conocieran los postulados comunistas irían a quitarle lo suyo a quien nada tiene?

Don Vicente Murillo González ruega, encarecidamente, a los ladrones no robar en casa de los pobres. Lleva toda la razón don Vicente, no obstante que hay por ahí una frase que dice que pueden robarle a un pobre. La idea no es exacta: en casa del pobre el ladrón no podrá ponerse las botas—entre otras razones porque no hay botas;—pero cualquier chuchería o cachivache que se le lleven le hace mucha falta, por donde venimos a cuentas de que el robo en casa de los pobres no es comercial.

Pero no es sólo eso, es el otro peligro que apunta el señor Murillo: si siguen siendo víctimas del robo, los pobres van a tener que convertirse en ladrones y entonces el negocio se habrá arruinado para todos.

Pues claro! Los ladrones pueden hoy medio vivir porque su número está en una prudente rela-

No se pongan viejos

antes de tiempo: tomen el

Elixir de Salud

del Doctor Gustavo Michaud

Da vigor, da vida

De venta en todas las Boticas

Teléfono 2316

Señores Empresarios

Han pensado Uds. en la gran responsabilidad que pesa sobre Uds. en caso de un ACCIDENTE DEL TRABAJO?

El seguro de sus obreros, a más de ser OBLIGATORIO, evita las muchas molestias y gastos que ocasiona el accidente más insignificante.

Asegúrense hoy mismo, no esperen una RECLAMACIÓN para decidirse a tomar una PÓLIZA COLECTIVA DE SEGURO CONTRA ACCIDENTES DEL TRABAJO.

Pidan informes al

BANCO NACIONAL DE SEGUROS

Mata insectos
macnes
MARCA REGISTRADA



Significa MUERTE CIERTA para Moscas, Mosquitos, Polillas, Chinchas, Cucarachas, Arañas y demás insectos caseros. Desengañese—Convéznase—Una prueba se lo dirá mejor.

AGENTES Y DISTRIBUIDORES,

RESTREPO & Cia.

50 varas Sur de la Iglesia del Carmen

TELEFONO 3690 - APARTADO 494

ción; pero el día en que ingresen a sus filas nuevos profesionales, al producirse la plétora, los proventos habrán desaparecido y ya entonces no valdrá la pena ser ladrón.

Lo malo es que como los señores Ladrones, por una delicadeza extrema, no se agremian ni asocian, ni forman clubs ni nombran Directivas—nos estamos refiriendo a una clase de ladrones,—no pueden ellos impedir la incorporación de nuevos números a sus legiones, mediante ciertas trabas que seleccionen los elementos.

Conviene también que no se abarrotan los ladrones ni se arruine del todo su negocio porque si ya no podemos con tanto desocupado, cuya falta de trabajo constituye el más grave problema actual y nos toca de cerca el corazón, cómo se agravaría ese mal, cuando los señores Ladrones vinieran a pedirnos ayuda y ocupación—aun cuando no fuera la suya habitual—porque su actividad ya no les proporciona, decorosamente, sus medios de subsistencia?

El aviso de «La Noticia» de Managua es de una filosofía profunda. Debe ser leído cuidadosamente por los ladrones y por los no ladrones; por aquéllos para que no incurran en la crueldad o en la torpeza de gastar polvora en zopilotes (robar a los pobres), y por éstos, los no ladrones, para que se pongan en guardia mientras el policial dialoga con la luna y escucha la serenata de los gatos, inmóvil, sereno, impertérrito, como una estatua de don John Portu-guez que simbolizara el espíritu de autoridad.

URASIMA

VELOS, CORONAS Y GUANTES

La señorita Hortensia Alvarado Meza alquila velos, guantes y coronas para novias. Pueden escogerse en su casa de habitación situada a 225 varas al Sur de la Botica La Violeta.

La voz del pueblo

Turrialba, 18 de junio de 1933.

Señor Director de LA REPUBLICA.

San José

Estimado señor Director:

Ayer vi en su importante diario un proyecto que don Rafael Quesada Casal presenta a la consideración municipal en su calidad de Regidor, tendiente a rebaja de patentes y manera fácil de recoger los fondos municipales y como tales de la comunidad. No me voy a referir al principio político del mismo ya que el amigo «cholo» como aquí le decimos, puede continuar su interminable reelección.

Lo que me llama poderosamente la atención es el hecho de que una persona como el «cholo» que formula un proyecto como el que nos ocupa y que aprecia con claridad la difícil situación en que se encuentran los fondos Municipales que son del pueblo, no sentara la protesta más enérgica cuando por nota a la Corporación municipal pidió el señor Jefe Político dinero del Presupuesto de este año destinado a obras de mayor necesidad, para emplearlo en construir casas en terreno particular y sin hacer la correspondiente licitación del caso; sin hacerse presupuesto extraordinario y donde se gastaron alrededor de ₡4000.00, con los cuales se habría comprado cualquier casa céntrica y no quedar ahora pendiente de una deuda grande que pesará sobre el sufrido pueblo de Turrialba quién sabe cuántos años; esto dado

el caso de que esta Municipalidad pueda obtener la propiedad, pues según entiendo el dueño no quiere entrar en arreglos.

Y caso de que los hiciera; pregunto yo: ¿Podría borrar en alguna forma la Municipalidad su actuación ilegal bajo todo punto de vista y la forma de grave irregularidad cometida con nuestros fondos comunales? Y vuelvo a preguntar. ¿Será al pueblo a quién toque pagar los platos rotos de hechos por todos lados ilegales? La opinión del pueblo es que deben ser los Regidores y el que propuso en nota los que deben pagar su mal gobierno. Bajo el punto jurídico también los hace responsables, y desde luego los Tribunales Comunes que pronto conocerán del asunto que está debidamente comprobado ante la Secretaria de Gobernación no los podrá absolver, haciendo la sanción del caso.

Sí, amigo «cholino», si su tiro es política, muy tarde le ha cogido; su protesta se imponía a su debido tiempo y querer poner un narcótico al pueblo ahora que está para venir la pesca de votos, causa hasta hilaridad.

Puedo asegurarle que el pueblo está muy descontento al comprender que los que debieran defenderlo lo hunden cada día más, tirando a diestra y siniestra los dineros comunales a la calle.

Muy atento servidor,

A. QUESADA

Anúnciese en «La República»

GRAN REALIZACION

PRECIOS NUNCA VISTOS

CALCETINES

Para todos los gustos. De puro hilo de Escocia de ₡1.25 a ₡1.50

PURA SEDA..... a ₡2.00

Gran Surtido de

CALCETINES PARA NIÑOS

de alta fantasía y de calidad insuperable, a los más bajos precios.

Colores firmes — Calidades insuperables. Dibujos elegantes y de Alta Novedad.

DURACION GARANTIZADA - APROVECHE Ud. ESTOS PRECIOS

La Casa de las Corbatas

N. IEZZI (Av. Central)

DE AGRICULTURA

La variación del clima en los trópicos y su influencia en la agricultura

El clima de los trópicos es tan variable que, en una misma zona agrícola se notan diversos efectos en los cultivos, pues, en un lugar a diez o veinte kilómetros de otro, la temperatura y demás fenómenos climatológicos son diferentes y varían muchísimo. De aquí, se deduce prácticamente que, la agricultura tropical no tiene reglas fijas en que fundarse, y, por consiguiente, la experiencia es el único medio al alcance del agricultor, para poder dedicarse a sus labores y sacarles buen éxito. Pues, por causas del clima tan variable, y por las diferentes clases de terrenos hay que adoptar diferentes métodos de sembrar y cultivar los cereales, las leguminosas y otras plantas, aun en una misma zona agrícola.

Los litorales del Atlántico y del Pacífico en los países intertropicales, son de clima cálido y las mesetas centrales o regiones del interior, son de clima templado, llamado impropriadamente frío; pues bien, hay muchas plantas que prefieren el clima y los terrenos de los litorales que, como dije antes, son calientes (cálidos), y otras plantas prefieren el clima templado de las altas mesetas, o el frío de las faldas volcánicas. Sin embargo, muchas plantas se reproducen muy bien en las tres clases de climas; empero, en el que no les es apropiado, no producen fruto, y si lo producen es pequeño y de mala calidad.

Los climas y los terrenos de las zonas templadas y frías septentrionales, son uniformes, y los cereales y demás plantas se reproducen y dan buenas cosechas, a maravilla; aquí sí cabe un mismo método en el cultivo. En las regiones intertropicales, todos los cultivos son admitidos y preferidos, tanto por la variación de los climas, como por la fertilidad de los terrenos, especialmente las plantas

forrajeras y los árboles forestales; deduciéndose de aquí que la industria pecuaria es la mejor a que puede dedicarse un agricultor en los trópicos.

Los cereales, las hortalizas y demás plantas, dan exuberantes y enormes cosechas, de buena calidad en las zonas intertropicales, especialmente si se eligen terrenos feraces, se abonan y se cultivan bien así como si se lleva a cabo la selección de las semillas y se les da a las plantas un esmerado cultivo.

Es conveniente que el agricultor conozca y sepa emplear los aparatos meteorológicos para el estudio del clima en su finca. Las principales observaciones que interesan al agricultor son:

1 *El peso del aire* y sus variaciones que se conocen por medio del *barómetro*.

2 *El grado de calor de la atmósfera* y sus variaciones diurnas que se estiman con el *termómetro*.

3 *El grado de humedad del aire*, que se aprecia por medio del *sirómetro*.

4 *La intensidad del viento* que se mide con el *anemómetro* y la dirección que se conoce con la *veleta* o *anemoscopio*.

5 *La cantidad de lluvia* que cae en una localidad en un tiempo fijo se determina con el *pluviómetro*.

El empleo de tales aparatos es de gran trascendencia para el agricultor de la zona intertropical, que debe ser inteligente y un constante observador de la Naturaleza, que tantas maravillas y sorpresas nos ofrece en el estudio técnico-práctico y concienzudo de la agricultura tropical.

JOSÉ ÁNGEL LAGOS U.
Espana, Junio 9 de 1933.

Anúnciese en **La República**

Pisos Limpios

ni polvo, ni pulgas,
ni malos olores —

limpiados con economía con

SANITAS

Almacén ALSINA
Josef Sauter y Cia.

En la República de El Salvador se pondrá coto a los acaparadores de cereales

El gobierno de la hermana república de El Salvador ha venido tomando medidas rigurosas para ver de hacerle frente a la aflictiva situación del pueblo.

El Congreso salvadoreño no se le ha quedado a la zaga al de los otros países, que con más o menos acierto, vienen legislando para amparar a los desprovistos de fortuna y medios y que aún, agobiados por su excesiva pobreza, tienen que seguir soportando la dura embestida de los fuertes, de los potentes capitalista, banqueros, etc.

En las ciudades de El Salvador, país eminentemente agrícola como el nuestro, se ha sentido en los últimos días, una horrorosa carestía de cereales, por donde los pocos que se conseguían, se cotizaban a altos precios, precios prohibitivos para la gente humilde.

Y esto era sencillamente injustificable, primero, porque la tierra salvadoreña como en general la tierra, sigue siendo fecunda y que sepamos, no ha dejado de cultivarse, y segundo, porque un decreto reciente de aquel gobierno abolio todos los gravámenes municipales a la entrada, salida y circulación de todos los productos naturales y efectos comerciales en general, de modo que, por

lógica, los artículos de primera necesidad, debían cotizarse a un bajo precio.

Pero la usura de los hombres sin Dios, lobos para el hombre, habían dado allá con un secreto que les permitía, a costa de la multitud hambreada, enriquecerse aún más: eran los *acaparadores*. Contra los infames, el gobierno salvadoreño ha tomado rigurosas medidas, que en forma de disposiciones legales, a estas horas deben estar ya salvaguardando los intereses del pueblo.

En Costa Rica no se ha hecho aún lo mismo.

¿A qué causa se debe el que en los últimos días los cereales se han ido a las nubes, sí, por ejemplo, la cosecha de arroz ha sido fecunda como en pocos años?

¿Existe entre nosotros la familia de los acaparadores?

Nuestro gobierno ha parado mientes en que ya los pobres no pueden comer arroz, porque su precio es prohibitivo.

Valdría la pena observar la circulación de los cereales en todo el país, porque no es justo que en una hora negra como la que atravesamos, los hombres sin conciencia sigan inflando sus talegas a costa de la desesperación del pueblo.

Curación radical de las úlceras de las piernas, con el

ULCEROL

Preparado en el Laboratorio del Dr. J. Tarragó, Dr. en Farmacia y Ciencias Químicas de las Universidades de Madrid y Barcelona.

SAN JOSE, COSTA RICA

Calle Central, contiguo al Templo del Carmen

Teléfono 3835

Grandes festividades religiosas en el progresista Cantón de Orotina

Hoy que asoma en el horizonte Orotinense el nuevo periódico LA REPUBLICA, queremos saludar a los amantes de la lectura de este diario con las siguientes notas:

A pesar de la honda ausencia de nuestro inolvidable Cura el padre Oña, esta Parroquia ha cumplido fielmente con sus disposiciones.

La fiesta de San Isidro Labrador, fué organizada por el infatigable Mayor-domo don Selim Berrocal quien siempre se ha distinguido por su fervor y espíritu organizador; en esa festividad, tuvimos la gran dicha de escuchar la palabra del cultísimo padre redentorista don Perfecto Crespo.

No se quedaron atrás

las Hijas de María quienes encabezadas por su digna Presidenta, Srta. Esperanza Jiménez, quisieron demostrar a la Reina del Cielo todo su fervor asistiendo todo el mes a los rosarios cantados con gran alegría; el mes fue finalizado con gran pompa como lo merece nuestra augusta Madre la Virgen María.

Las vísperas fueron anunciadas con doce atronadoras bombetas que llenaron de júbilo a los devotos vecinos de este cantón.

La Fiesta del Corpus

Esta fiesta revistió gran solemnidad y fue organizada por la activa Mayordoma. El pueblo en masa dió pruebas de fe

DOLOR DE CABEZA
DE MUELAS
Y OIDOS

POSTRACION ALCOHOLICA
RESFRÍADOS
INFLUENZA



PASTILLAS

ORIENTALES

Alivian como con la mano

Señora especializada en manejos de casa con una larga práctica en casas de responsabilidad, desea colocarse de preferencia en una finca. Solicite sus servicios al Ap. 1309

Noticias sueltas

Hablemos de música.—Si, porque guerra ya hay bastante por todas partes. Harmónicos un poco. En Inglaterra ha habido un referéndum preguntando cuáles son las piezas más célebres. Las piezas que han obtenido mayor número de votos son por este orden. *La Marsellesa*, el himno nacional de Haydn; *Voi che sapete*, del *Figaro* de Mozart; el *Largo*, de Haendel; *J' ai perdu mon Enridyce*, de Gluck, el paso de violoncelos y bajos de la *Noventa Sinfonia*; *Je crois entendre encore*, de *Los Pescadores de Perlas*, de Bizet; El Canto de concurso de los *Maestros Cantores*, de Wagner; el *Lento*, de la sonata para violín de Brahms; el *Vedrai Carino*, de Don Juan. Cantad, cantad. Mejor es cantar que fabricar bombas y hacer leyes y hacer leyes que nada remedian las crisis disparatadas e injustas.

Austria Hungría.—Se están acercando mucho las dos naciones para llegar a la unión económica o comercial. Hasta ahora no parece se trate de la unión política. El mundo está hirviendo.

Lo que vale la cerveza.—Levantada la prohibición de beber cerveza en Estados Unidos, la primera semana de fabricación legal de cerveza ha dado a las Cajas del Gobierno federal más de cuatro millones de dólares por impuestos y licencias. Los Estados que han autorizado esta

fabricación han sacado además más de dos millones. Y los municipios además suman muy considerables. Además con esta fabricación se ha dado trabajo a 40,000 parados sólo en Nueva York, y en todo el país a centenares de miles. En fin, los hoteles han visto aumentar mucho el número de clientes. Será cosa de decir ¡Viva la cerveza libre! ¿Será cosa de pensar que la cerveza tiene más fuerza motriz que el agua de los molinos?...

Restauración.—En Roma el fascismo parece que tiene mucho empeño en resucitar la antigua faz de Roma. Está ahora restaurando el foro de Trajano y otras varias construcciones.

Incendio.—En abril se incendiaron en Londres los docks de West India en el cuartel de Poplar. Acudió todo el vicio de bomberos, pero apenas pudo salvar nada. El incendio era visible a 35 kilómetros. Lo presenció una gran masa muchedumbre de gente que acudió a medio noche. Poned vuestros tesoros donde no los consuma el fuego.

GALLETA INGLESA

acaba de llegar a

EL BALCON DE EUROPA

Hamburg-Amerika Linie

(Compañía Hamburguesa Americana)

La motonave

"MAGDALENA"

saldrá de PUERTO LIMON el

27 DE JUNIO DE 1933

hacia FRANCIA, HOLANDA, INGLATERRA, ALEMANIA, vía Cristóbal, Cartagena, Pto. Colombia, Curacao, Pto. Cabello, [La Guayra, Trinidad y Barbados.

Llevando carga y pasajeros.

SOLICITE INFORMES A:

Victor Fabian & Cia.
Agentes Generales
SAN JOSE

Felipe J. Alvarado y Cia. S. R.
Agentes
LIMON

a Jesús Sacramentado, pues así lo demostró con su recogimiento durante los actos que se celebraron. Las naves del templo se llenaron de bote a bote, cantando la misa el R. Padre Javier. Un grupo de bellas señoritas cantó la misa, siendo hábilmente dirigidas por el competente maestro de capilla de este lugar.

La orquesta que amenizó estos actos demostró su competencia y por ello felicitamos a sus miembros

don Arturo Cordero P., don Guillermo León, don Gabriel Jiménez y don Samuel Berrocal.

La procesión alrededor del parque, el recogimiento y compostura de los fieles, los artísticos altares, las armoniosas voces que acompañaron y las jardinerías dejaron honda impresión en el ánimo de los habitantes de este lugar.

Corresponsal

EL CENTRO COMERCIAL

Almacén de Abarrotes, Vinos,
Licores, Loza y Cristalerías.

Especialidad en
ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD

PRECIOS: LOS MAS BAJOS DE PLAZA

ALQUILAMOS:

Sillas, Loza y Cristalerías

Avenida Central Edificio propio

AGENCIAS U. Z F., Prop.

Agentes

apreciados

por

su

servicio

prestan

con

la

mejor

atención

posible

para

facilitar

los

negocios

de

los

señores

clientes

de

este

establecimiento

de

la

zona

central

de

San

José

de

la

ciudad

de

NUESTRO MUNDO SOCIAL

BLASONES SOCIALES



Doña Zulay Acosta de Revollo Samper

Se comprende, contemplándola a Ud., señora, cómo el romanticismo es una razón de vivir de la poesía. En sus ojos se advierte todo el magnetismo indostánico de una edad que atrae y subyuga, encantándonos misteriosamente. Hay algo extraño en ellos que nos envuelve en ternura y en música; algo suave como una caricia de felpa que se interna, a despecho suyo, en nuestros sueños. Viéndola a Ud., señora, piensa uno en la armonía de las citaras y en el Puente de los Suspiros; en las rejas medioevales y en los balcones florecidos de campánulas, de la edad en que se cantaba y lo lloraba a la luna, por el recuerdo de los besos idos y los abrazos muertos; por el afán milagroso de esperarlos, sin esperanza o con ella, pero siempre con amor.

Se comprende, contemplándola a Ud., señora, que la divinidad existe en la pereza de sus pupilas, en el donaire de su cabeza clásica, en el conjunto entero de su silueta juvenil y armoniosa. Pero, más que por tanta gracia y tanta dulzura, por la pureza de su espíritu manifiesta en sus ojos magníficos y en su sonrisa, inmortal como la de una Gioconda moderna.

R. ROJAS VINCENZI

Enfermos

Un tanto enferma se encuentra la señorita Cynthia Núñez Rojas. Que mejoré pronto son nuestros deseos.

Ha restablecido el niño Carlos Hernán, del hogar de don Manuel Segura y doña Lolita Rodríguez. Nos alegramos.

Igualmente se encuentra ya del todo restablecida doña Clementina de Quirós.

En la ciudad de Alajuela se encuentra enfermo don Ricardo Rodríguez Herrera.

En la misma ciudad se encuentra algo delicada la apreciable señorita Ester Fonseca.

Continúa muy delicado don Ricardo Cañas Iraeta.

En la ciudad de Guadalupe guarda cama, enfermo de cuidado, el Lic. don Manuel Marín Quirós. Hacemos votos por el restablecimiento del señor Marín.

Damita operada

Esta mañana en una de nuestras clínicas fué sometida a una operación, a simpática damita de la sociedad de Limón, Amanda Herrera. LA REPUBLICA hace votos por su salud, esperando verla de nuevo completamente restablecida.

La reunión del U. P. T. el martes

El martes a las ocho de la noche, en la residencia de don Juan Trejos y doña Emilia Fernández de Trejos, tuvo lu-

gar una reunión del Club U. P. T. con el fin de organizar fiestas y discutir asuntos del Club. Entre los asistentes a la reunión, estaban Aurelita Trejos, Ana María Fernández, Emilia y Julieta Castro Silva, Virginia Trejos, Berta Johanning, Virginia y Marta Fonseca, Lolita Guillén. Entre los caballeros estaban Guillermo Fernández, Armando Echeverría, Walter Guillén, Rafael Piñeres, José Joaquín Fernández, Félix Leer y Carlos Bayer. El Club acordó hacer un paseo a una finca cercana a la capital el 2 de Julio próximo.

El próximo baile en Alajuela

En la ciudad de Alajuela, se prepara un baile para el 1.º de Julio, en el Salón del Teatro Municipal. Existe gran entusiasmo por dicho baile, el cual ha sido organizado por distinguidas damitas de la sociedad Alajuelense. En breve daremos nota, referente al baile.

Té de lino

El primero de Julio, le será obsequiado por sus amistades un té de lino a la señorita Martha Rodríguez, con motivo de su próximo matrimonio con el caballero don Luis Echeverría.

Fiestecita de anoche

Anoche tuvo lugar en la casa de la familia Pujol-Portuguez un animado baile de confianza con que nuestro particular amigo José Luis obsequiaba a sus amistades que se habían congregado allí para saludarlo con motivo del día de su santo. Se bailó hasta las once de la noche siendo todos los visitantes espléndidamente atendidos.

Fiesta

Ayer en la tarde finalizaron los festejos del «2.º retorno al hogar» del grupo de bachilleres «Luis Dobles Segreda», con unos helados danzantes en los salones del Tennis Club. Todos los jóvenes se despidieron, renovando la promesa de reunirse el 21 de junio del año 34.

Viajeros

La familia de don Joaquín Vargas Calvo, llegará el sábado a esta capital, procedente de Detroit. LA REPUBLICA les presenta su cordial bienvenida.

De los Estados Unidos, a pasar sus vacaciones a esta capital llega el 10 de Julio, el joven Guillermo Quirós. Grata permanencia deseamos al joven Quirós.

De Barranca vino don Rudecindo Guardia.

Partió ayer para Guanacaste don Aurelio Güell.

Regresaron de Limón doña Marta Calvo de Harrington y su encantadora hija María Marta.

Esta madrugada llegó, procedente de Cartagena la Srita. Julieta Hidalgo Brenes. La alegría de sus familiares

estuvo mezclada anoche con la alarma de no tenerse noticia de la hora de la llegada del tren, que, como anunciamos en otra sección, tuvo que detenerse a causa de los derrumbes.

En el mismo tren, prócedentes de Europa, ingresaron a esta capital doña Amelia Orozco de Alvarez y su hijo Orlando.

Distinguida viajera

Parte para San Salvador el 4 de Julio, la bella y distinguida señorita Claudia Gotay. Va la señorita Gotay a pasar unos meses en unión de sus familiares residentes en aquella ciudad. Al despedir cariñosamente a Claudia, le deseamos un viaje muy feliz y un pronto regreso a ésta donde tanto se le aprecia y estima.

Natalicios

La estimable dama D. Nini Volio de González Herrán, conmemora mañana la fecha de su natalicio. A las muchas felicitaciones que recibirá mañana, unimos la nuestra, deseándole venturas y dichas para su distinguido hogar.

La fiesta del martes en honor de la señorita Emilia Salazar Pinto

El martes a las ocho y media de la noche en la residencia de doña Aida Hine de Oreamuno, tuvo lugar una fiestecita de confianza, con motivo del natalicio de la señorita Emilia Salazar Pinto. Asistieron doña Rosa R. de Esquivel, Aida de Oreamuno; señoritas Ligia Zeledón, Norita Echeverría, Flory Oreamuno, Ada Charpantier, Mireya Oreamuno, Martita Serrano, Leticia Lara y María Isabel Castro; caballeros Leonel Iglesias, Beto Pacheco, Jorge Lara, Oscar Rodríguez, Ramón Herrero, Jorge Carazo y Fernando Escorriola.

La fiesta estuvo muy animada y simpática, prolongándose hasta las doce de la noche. Renovamos nuestras felicitaciones a la señorita Salazar, deseándole muchos y felices años más de vida.

Próximo homenaje

Las amistades de la encantadora señorita Roma Nazari, preparan para fecha próxima un homenaje que nos está prohibido decir, si será baile, té o un cocktail danzante, pues será de sorpresa a la señorita Nazari. Existe gran entusiasmo en la sociedad de Cartago y esta capital, por dicha fiesta, que será sin duda preciosa.

Proceder hidalgo

La Revista «Dominical», la más popular de las revistas del país, atendiendo una petición justa, que le hicieron once estaciones radiodifusoras de la capital, retiró la iniciativa que hace ya algún tiempo había lanzado para nombrar Reina del Radio.

Nada más digna de aplauso que esta determinación de «Dominical», que pone de manifiesto el acierto con que siempre se han distinguido sus propietarios don Roberto Lang y don Pedro Saborio hasta llegar a ser esa publicación una de las más interesantes de América. El concurso, pues, para nombrar Reina del Radio, ha quedado huérfano. La Reina ha muerto; ¡viva la Reina!

J. PIEDRA C.

SASTRERIA AMERICANA

Para caballeros distinguidos

75 varas al Oeste del Parque Morazán (Avenida de las Damas)

Señorita Lydilia Céspedes Arias



Ella es así: virtuosa, con la virtud de las vírgenes, amable, inteligente, sin que tanta gracia y tan proceró dinstingo, la envanezcan.

De estudiante, en los bancos de la Normal de Heredia, supo distinguirse.

Y ya en la lucha diaria, sus desvelos se cuajan en frutos de bien; ella es maestra y tiene por los niños sencillamente amor de madre. Y en sus ratos de ocio, si es que ella los tiene, va laborando su miel, que ahora es un discurso que irradia desde la famosa estación de su padre, o bien unas cuantas hilvanadas de seda, que hacen de su almohadón una flor de ensueño.

El vals «Lydilia», que sobre nuestra mesa de redacción luce su policromía, nos dice que Abel Borbón Lobo ha encerrado un simbolismo de bondad en las cinco líneas del pentagrama...

La nueva tragedia del aire

Sigue el abismo sideral—con la voracidad cruel de una salvaje deidad mitológica—tragándose las vidas deudos audaces caballeros del aire que han osado desafiar sus acechanzas y descifrar su enigma y su misterio.

Se cuentan ya por centenares las víctimas de estos cruzados de la última maravilla del siglo y no sabemos qué cifra aterradora de sacrificados necesitará la conquista del azul.

Modernos argonautas que pretenden establecer las ideales rutas sobre el viento, descubrir hasta los más remotos confines del planeta y hacer más rápida la unión entre los hombres, cumpliendo un evangelio de fraternidad, encuentran su tumba sobre los nevados picos de los montes, en la inhóspita desolación de los desiertos o en el mar, abierto en la ruta de sus peregrinaciones como la inmensa boca de una tumba.

Ayer... la lista se pierde en una apoteosis de dolor; hoy les toca el turno trágico a Barberán y Collart que después de haber realizado un raid triunfal de Sevilla a la Habana, encuentran la muerte—eterna y pálida compañera de la gloria—en la segunda etapa de su jornada hacia México.

Salieron de la España rediviva hacia la América estos bizarros heraldos del cariño del viejo solar como hace cuatro o cinco siglos los portadores de una civilización y de una fe, pero no pudieron regresar para recibir la unánime acogida de sus compatriotas, porque la fatalidad, en las mil formas del rayo, de la niebla, del viento, se interpuso en su camino.

En el cielo de América, la negra nube de un dolor acerbo cubre la tumba de los aviadores españoles, que más que en el mar o en la tierra ya tienen su huesa en lo profundo de su corazón.

En vez de uno tres reportajes...

(Viene de la primera página)

en que doña María fue seguramente la fuerza o el impulso moderador de aquellas violencias.

El Congreso debe honrarse con una lucida votación que sea un ejemplo de la superioridad que ha de informar sus actos.

El 2.º Cojeando llegó hasta nosotros y se sentó con su cara medio mongólica iluminada con su constante sonrisa. (Por el otro extremo del salón entraba el Dr. Moreno Cañas.) Y nuestro interpelado a la traición en un *in promptu*, como quien da los buenos días o pide un cigarro, nos dice:

—Por qué no pensamos en el Dr. Moreno Cañas?

—Cómo pensar, muchas veces pensamos en él, y no sólo, por cierto, cuando tenemos enfermo en la casa.

—No, al grano. Para cuando concluya don Ricardo, por qué no pensamos en Moreno? Con don Ricardo, continúa, se hunde y desaparece una generación, la que ha hecho la vida política más intensa y extensa: don Cleto, don Andrés, don Leonidas, don Octavio, Astúa, don Nicolás. Toda la generación del sesenta y el setenta. Queda otra, la que sigue. Pues nos la saltamos; tal vez allí no hay mucho que escoger, y llegamos a la generación de Moreno.

Y nos habla entonces el amigo de la cara mongólica de lo que todos sabemos: que el doctor es un hombre bueno, honorable, inteligente y de una pieza; y nos lo dice en forma tal, que al ver acercarse a Moreno Cañas casi sentimos ganas de preguntarle cuántas veces se ha convertido en El 30.

Diputado estudioso, independiente y la más

rizada quizá de las voces que hablan de finanzas en la Cámara.

Nos dice cómo es y sigue siendo enemigo de las emisiones por el peligro, el más grave, de que se sabe cómo comienzan, pero no cómo concluyen.

Simpatizo. Nos dice, con el proyecto llamado de cédulas hipotecarias porque con este sistema no hay la posibilidad de aumentar desmedidamente el numerario, lo cual traería la depreciación de la moneda con el natural encarecimiento de la vida, lo que vendría a traducirse en un tributo fuerte al pueblo de Costa Rica, en los actuales momentos en que ya no puede soportar ninguno.

Las cédulas saldrán a la circulación sólo en la medida en que lo necesiten las actividades nacionales. Uno de los defectos de la emisión es que se echan a la calle millones y millones sin saberse si la circulación normal los soportará; y el proyecto de las cédulas viene a ser, cuando más, una emisión elástica que se estirará hasta donde lo requieran las fuerzas del país.

Los Bancos, al tomar, según se dice, varios millones, sacarán y pondrán a trabajar los dineros de sus depósitos que hoy están vagabundos; y las cédulas serán apetecibles y comerciables por la circunstancia de ser convertibles, o cambiables a su presentación sin que por otro motivo ni en otra forma pueda salir un billete a la calle.

Seguramente habrá que introducir modificaciones al proyecto que tengo la ilusión de escribir su programa.

El 30. (Av. Cento) modificaciones benéficas

Homenaje a los Poetas

Por el conceptuoso artículo distinguido, escritor don José Pacheco en «Dominical» nos hemos informado del bello y sugestivo homenaje que prepara el señor Director del Colegio Superior de Señoritas, Lic. don Claudio Cortés, en honor de los poetas de Costa Rica: de los que fueron y ya descansan en la eternidad, irrullados por la música suave de sus propios sueños y de sus propios cánticos de fusión y de amor; y de los presentes, que aún viven en sus hondas meditaciones espirituales y trasportes de artistas del verso, paladeando sus nostalgias, como gotas de acibar que cristaliza sus ópalos en el jardín de sus pensamientos y de sus anhelos de poetas, en donde reventan cual flores de dolor para darnos expresión de la vida, ya que ella por su propia naturaleza, sólo contiene penas, sombras impenetrables y adustas. Bien está el simbólico homenaje a los poetas: esa fiesta del corazón habrá de ser una nota de ternura y de cumplido afecto a los cantores de nuestra alma nacional; una nota de encendidos tonos rojos sobre el pecho palpitante de los artistas del verso; una unción profunda y tierna sobre el recuerdo de los que fueron y sobre la cabeza penitente de los que nos acompañan en este largo peregrinaje de la vida. Nadie como ellos sabrá apreciar el profundo y exacto valor, sugerente y ruidoso de ese homenaje; porque de rosas y ramos de encino fueron también las coronas con que los griegos solían engalanar la frente de sus odas y de sus líridas excelsos: estas rosas de hoy, estarán, pues, muy en su sitio, acariciando con sus pétalos y sutiles perfumes la frente de nuestros bardos, en quienes hay de verdad motivo de admiración y de justicia para merecer tan bello como sentido tributo de los jóvenes; porque es a éstos, a quienes corresponde realizar tan delicada ofrenda de amor a los poetas: porque siempre fueron llamados de los dioses, los hijos de las musas, los ministros de la alegría y de la gloria de los dilectos hijos de la patria, pues, a quienes cumple tan hermosa obra; a ellos, a los jóvenes de alma noble y de sanos pensamientos; robustos, fuertes y generosos, sin envidias ni rencores humanos, a quienes toca la solemnidad exquisita de este acto, digno de los tiempos apolíneos, que inmortalizaron la Grecia a través de todos los siglos; porque ningún pueblo como aquél supo comprender el alma tersa y diamantina de sus cantores y de sus tribunos y de sus artistas en general, en quienes el verso y la palabra fueron, por decirlo así, la expresión rotunda y exacta de

sus sentimientos y de sus ideales magníficos, que habían de conducirla al triunfo sobre el pavés de sus glorias, aún coronada con las rosas y los pámpanos que lucieron sus fiestas vendimiales, en los templos de Minerva y de Athos, que hicieron memorables los poetas, con sus himnos, sus poemas fecundos y graves, sus elegías sublimes y armoniosas como el ritmo doliente de las guzlas y de los violines, que coros de vírgenes pulsaban, puesto que de ella, de tal poesía griega, de tales artistas y artífices, de tales odas, embebidos e inspirados en las supremas maravillas de la creación y en los nobles y altos motivos de la vida, de la ciencia y del heroísmo, había de brotar la grandeza de la patria; la grandeza e inmortalidad de la Grecia antigua, que es como si dijéramos, la grandeza del Mundo, porque lo llenó por entero con los efluvios de su pensamiento, la potencia excelsa de sus concepciones, la majestad radiosa de sus artes y la prístina hermosura de sus ideales, que crearon una civilización, atada a su carro de gloria por los hilos de oro de su genio único y esplendoroso.

Allí fue entonces, el magnífico florecer del verso, de la divina poesía, que llamaron; de la música, de la pintura y de la escultura, que tan extraordinaria influencia había de ejercer en el desarrollo cultural de aquellos pueblos, en cuya alma iluminada hervía la esencia y principio básico de todo perfeccionamiento, de toda sublimidad, de toda magnificencia espiritual; porque de su pensamiento surgió a raudales, la dulce inspiración lírica, que dice sus arrullos de paloma y salta como agua cantadora de las líras del poeta; mientras que, de su alma encendida en pasiones y anhelos de vida y alegría, vuelan a los cielos azulinos, los arpegios suaves y lentos de sus cántigas pastoriles, que vibran en los sencillos y agrestes pífanos, y entonan los coros solemnes y angélicos de sus mujeres al compás de las cítaras, de los laudes y de los címbales; entretanto, de sus manos, manos impolutas de la Grecia soñadora y divina, surgió, como regalo de los dioses, la maravilla olímpica de sus artes plásticas, de esa escultura admirable y prodigiosa, soberana y excelsa, que eleva su himno triunfal junto a las fuentes embrujadas de Castalia, que escucharon el acento y clamor de guerra de tirios y atenienses, defendiendo con arcos de combate la estatua de Apolo, para que no se pasase a los campamentos de Alejandro, el enemigo de la

patria, y no dejase por sus rapiñas, trunca la obra inmortal de sus artistas egregios. Así reverenciaron los helenos las excelencias del arte, en todas sus bellas manifestaciones: con amor, con ternura y con esa infinita devoción y entusiasmo que sólo despiertan en el alma las cosas y las impresiones que nacen en lo íntimo del espíritu y que, por ese motivo llevan dentro de sí algo de nuestro propio yo, de nuestra propia personalidad moral. Y ese culto, que fué santa liturgia de la religión del arte, condujo a los pueblos del Mágico Archipiélago hasta los linderos del sacrificio, ¡qué diremos! hasta el sacrificio

mismo, que abrazaron con valor estóico para salvar de la catástrofe y de los asaltos de la rapiña enemiga sus más bellas y delicadas obras: sus mármoles impolutos, sus estatuas augustas y serenas, sus templos majestuosos, sus pinturas admirables, sus nitidas concepciones musicales, su gloriosa poesía; extraordinaria, sublime y simbólica, a cuya sombra propicia y sabia ganó para sí las conciencias de Roma y luego, la victoria de sus legiones, que llevaron su civilización a todos los pueblos de la tierra, dominándola hasta los propios días de hoy, cual si fuese un perpetuo reguero de luz, inextinguible y fecundante; porque de ella

brotaba, como si dijéramos, un alma nueva; plena de heroísmo, de magnificencia y de sabiduría, que había de hacerla eterna y siempre amable en el correr de las edades; porque de la Grecia tendrá recuerdo el mundo, mientras exista la noción de lo bello y de lo hermoso en el pensamiento de los hombres. Como, entonces, ha de sorprendernos que hoy, un batallador cumplido de la enseñanza, un forjador de corazones y un espíritu generoso y comprensivo del valor cultural, que sobre toda creación interior ejerce el arte, en la formación ética de los jóvenes, prepare esta fiesta de singulares atractivos y de más hondas significaciones morales, en honor de nuestros líridas y odas, que ciertamente, constituyen el valor espiritual de la patria?

No, ella será una egregia nota de divinas resonancias, en medio de este silencio de tumbas que abruma nuestro ambiente, por desgracia tan poco propicio a estas dulces manifestaciones del arte, que es palpitación de Dios, dentro de nosotros mismos, de nuestro corazón, en donde llora la pena, donde muere el dolor, donde estruja el desengaño de nuestras ilusiones y de nuestros anabales sueños.

Pero, en ese banquete de los espíritus selectos, en ese festín

suntuoso y significativo de los poetas y para los poetas, en esa blanca tenida que arrullarán con sus cánticos eucarísticos y melodiosos las parvadas de corazones jóvenes, libres de contaminación y de vicio, de malicia y de engaño, puesto que son los buenos, quienes lo preparan, querremos un sí, en el que hayan muchas rosas y muchos claveles, para uno de los más delicados valores artísticos de la patria, que vió en él, al artista pleno de facultades, al poeta exquisito, de estro purísimo y fulgurante, al enamorado de la belleza; porque supo comprenderla y amarla, y sentir muy cerca de su alma sensitiva su ritmo de pasión.

Nos referimos a Enrique Hine Saborío, para quien regamos un puñado de flores y un manojo de recuerdos, delicados y transparentes como fue su alma; recuerdos, decimos, que de seguro alumbrarán los terrosos brillos de la estrella que cantó, en una de sus horas más fecundas y tiernas; cuando en su espíritu como en un vaso de oro recamado de amatistas, palpaba la emoción de lo grande, de lo infinito y eterno de la divina poesía, que como fragancia de perfume se elevó a las alturas de Dios que escuchó su ruego: le arrebató su corazón y lo prendió como lámpara junto a la lumbre pálida y serena de la sideral estrella que su númen apolíneo evocó.

MARIO JORDÁN
Junio 19 de 1933.

Dr. JOSE B. GONZALEZ
MEDICO MILITAR ESPAÑOL Y DE LA UNIVERSIDAD DE MADRID

Ve en su despacho sólo enfermedades digestivas y venéreas. Tiene su despacho frente a las oficinas de Lindo Bros.

Teléfono 2917 — De 8 a 12 y de 3 a 5.

LA CASA DE LOS CASIMIRES

Unica casa especializada en el país que cuenta con el surtido más extenso y variado de

Casimires Ingleses

y de las mejores fábricas europeas

ESTA CASA ESTA UNICAMENTE DEDICADA AL COMERCIO DE CASIMIRES

Inmenso surtido de negro, azul y blanco para pantalones de fantasía

No olvide escoger su corte en esta casa de donde se llevará lo mejor a los más bajos precios.

AVENIDA CENTRAL

La serenata de antenoche

Conforme lo habíamos anunciado, antenoche, en la residencia del Prof. don Luis Dobles Segreda, tuvo lugar una animadísima fiesta con que el grupo de bachilleres que lleva su nombre, celebraba el segundo día de «retorno al hogar» y también el onomástico de su ex-Director.

En camión partió el alegre grupo de jóvenes de esta capital, llegando a Heredia a las 9.30 p. m.

La sociedad herediana se había dado cuenta del homenaje de que iba a ser objeto el distinguido profesor y actual diputado Sr. Dobles Segreda, disponiéndose a recibir con muestras de cordial simpatía a los visitantes.

Al entrar a la ciudad, los jóvenes dejaron escapar su regocijo, en forma de bien entonados cheers y hurras a don Luis.

Inmediatamente se dió comienzo a la fiesta, que era de la mente y del corazón, en medio de la más intensa alegría y entre música y flores.

La residencia del Profesor se vió llena de amistades y hubo brindis por la dicha del homenajeado, su gentil señora esposa y el grupo doblesegredista.

Nuestro diario saluda atentamente al Profesor Dobles Segreda y se une al homenaje con que lo aclamaron sus ex-discípulos antenoche.

Mejores fotografías
le dará una de las modernas

CAMARAS-ALEMANAS
que importa la

Librería Alsina
JOSEF SAUTER y Cia.

LA REPUBLICA
circula 4000 ejemplares diariamente por todo el país.

SUSCRIBASE ANUNCIESE

IMPRENTA GUTENBERG TELEFONO 3877

TELEFONO 4190 **IMPRENTA ALSINA**

ANGULO, TREJOS Y CÍA., S. A.

Almacén de Papelería - Encuadernación

Sellos de Hule

SAN JOSE, C. R. APARTADO 1309 (Av. Cen.)

SECCION RELIGIOSA

Esta sección, que se publicará normalmente, ha sido encargada por LA REPUBLICA a persona cuya competencia ha de juzgar el lector, y que tiene la aprobación y censura correspondientes

HOJA DEL CALENDARIO

22 de Junio.—Octava de Corpus.—S. Paulino, ob. y conf.

Paulino, nacido el año 353 de una familia francesa muy distinguida, de Burdeos, cursó muy brillantes estudios, llegando a ser senador a la edad de 25 años. Después ascendió a cónsul y fijó su residencia en Nola, de Campania (Italia).

Cerca del sepulcro de S. Félix, el presbítero mártir, cuya festividad celebra la Iglesia el 14 de Enero, fué repentinamente herido por la gracia y recibió enseguida el bautismo. A ejemplo de Cristo «que se hizo pobre de rico que era» y que nos aconsejó practicar la virtud de la pobreza, abandona al punto las inmensas riquezas que poseía y con su

precio compró el reino de los cielos. Dejó luego a su esposa, quien como él, se ofreció a Dios. Por fin llegó a ser sacerdote y después Obispo de Nola. Sus amigos de antaño le reprenden, mas él no se cuida de eso, «bástale tan sólo la aprobación de Jesús». Pero he aquí que poco después sobrevienen los Godos, talando la Campania, y mientras que, sin mérito alguno por parte de ellos, los ricos se ven desposeídos de sus bienes, S. Paulino que espontáneamente había renunciado a los suyos, por Cristo, recibe por el contrario el céntuplo en el otro mundo y la vida eterna. Murió a los 78 años en 431 y fué enterrado cerca de San Félix en Nola.

¡Muérete... y verás!

...Y sintiéndose morir, se arrepintió y recibió los Santos Sacramentos.

(De una noticia de Prensa)

Todos los días sabemos de algún amigo que, cuando sintió tronar la Santa Bárbara de su corazón, volvió los ojos al cielo, arrepentido de haber dissipado su vida fuera de toda ley moral y ajeno a todo sentimiento piadoso, e invocó a Dios y hasta pidió un sacerdote que le ayudase a bien morir. Ayer fue un literato ateo; anteayer, un gobernador laico; hace unos meses, un gran músico, triplicado de escritor y filósofo; hace mucho más, aquel diabólico Mañara, de Sevilla. Es un aspecto del donjuanismo, y el mejor de los Don Juanes, el de Zorrilla, ya pasa sus días escénicos entre dos aguas, maldita y bendita, y de pronto confiesa de la otra vida, que jamás creyó en ella, cómo llama al cielo «con voces de penitencia», para escarmentar luego a un muerto convidándole a cenar y gritar: «Clemente Dios, gloria a Ti», después que el Capitán Centellas le ha dado la última estocada.

El caso es tan frecuente y tan humano que casi huelga el comentario, pero yo quiero hacérselo, recordando mis experiencias *in anima vili*. Porque yo también he sido ateo. ¡Naturalmente! Yo me afeitó con un vidrio las barbas que no tenía, y me fumé antes de tiempo un cigarro puro y me maré de tal suerte que me dió por no creer en Dios. Todo era presumir; en el fondo luchaba con dos miedos: el santo temor de Dios y el temor de que se burlasen de mi religiosidad los otros niños ateos de mi promoción. ¿Habré sido yo una excepción o le ocurrirá lo mismo a otros librepensadores? Yo me las arreglaba recordando el adagio «A Dios rogando y con el mazo dando», que aplicaba mal en mi provecho, y así medraba: negando de día y

poniéndome a rezar en cuanto tocaban el *Angelus* los sesenta campaniles de mi ciudad.

De San Pedro a acá, ¿cuantos? Pero mi vida, decentita, no respondía a mis palabras; al revés de aquellos bandoleros calabreses, con escapulario, que le ponen una vela a la *Madonna* para que les salga bien el atraco, el secuestro y la puñaladita. Gracias a Dios, padecí todos mis sarampiones a la edad del sarampion y entre los dos miedos acabé por quedarme con el temor de Dios.

Así ya he perdido el miedo a las burlas de cierta gente, y habituado a que se rían de mí por esas calles en mis andanzas provincianas, y les choqué mi monóculo, que llevo sin aro ni cinta, y las greñas que se me salen por debajo de las alas de mi anchisimo fieltro, y me miren como bicho raro: tampoco me importa —¡claro está que no!— que se rían cuando me ven persignarme antes de un estreno, antes de salir a un escenario para una conferencia; ahora mismo, antes de escribir este artículo, y no ha mucho en el comedor del hotel, antes y después de mi pobre almuerzo, ganado con mi trabajo y con el favor de Dios.

Así la experiencia me hace decirle al ateo amigo: Sí; un punto de contrición salva un alma; pero hay que darse prisa, que en esta vida moderna con tantos viajes en *auto* y tantos pistoleros sueltos, a veces no da tiempo la muerte; y al ateo enemigo, al que me quiere pegar, a ese le pido tiempo también para cerciorarme de la firmeza de sus convicciones, y, sin desealar un mal fin —cristiano soy!— me limito a contestarle por no discutir a destiempo: «¡Muérase usted... y hablaremos!».

FELIPE SASSONE

Grandes Fiestas Religiosas en San Juan de Tibás

El próximo sábado, los vecinos sanjuaneños celebrarán con gran entusiasmo la fiesta patronal.

Ha revestido especial solemnidad en este progresista cantón la fiesta del glorioso Precursor de Nuestro Señor Jesucristo, y la dura estrechez económica no ha logrado atenuar el esplendor magnífico que año con año, el religioso pueblo imprime a su clásica fiesta.

Con mucho gusto vamos a insertar el programa de los solemnes festejos que habrán de celebrarse el viernes, el sábado y el domingo próximos, en Tibás.

Programa de los Festejos Religiosos

Día 23.—Las tradicionales Doce con cantos solemnes de Ave Marías.

Habrà derroche de pólvora y la afamada Banda Tibaseña, bajo la batuta del competente Profesor don Jesús Solano, amenizará cada uno de los actos cívicos.

A las 6.30.—El Rosario oficiado por un conjunto selecto de orquesta y de voces, dirigido por el capacitado maestro de capilla de este lugar, don José Rafael Araya y conmemorado por el sermón que predicará, el muy Ilustre Sr. Canónigo, orador ameno y cultísimo Padre don Alfredo Hidalgo, Secretario del Arzobispado.

A las 8 p. m.—Retreta de Gala con escogido programa de música nacional y española.

A las 9.30.—Vistosos y orprendentes juegos de pólvora, hechos por el ponderado artista Jesús Badilla, de Alajuelita.

Día 24 de Junio (festivo)

A las 4 a. m.—Alegre alborada, con los bombazos

de rúbrica; para ponernos en connocción a los nuevos y a los viejos, a los muchachos traviesos y a las damitas recatadas.

A las 6 a. m.—Misa de prima y Sagrada Comunión.

A las 8.30 a. m.—La procesión solemne con la venerada imagen, precedida de los estandartes y cofrades de todas las hermandades y asociaciones piadosas de la Parroquia; y circundando a nuestro Santo niño en actitud de ángeles y el pueblo cristiano, en asocio de las autoridades locales.

A las 9 a. m.—Majestuosa Misa cantada de *Receitados* oficiada por el mismo cuerpo artístico de orquesta y con Sermón, Panegirico y predicará el muy Rdo. Padre dominico Agustín Lozada, Cura de La Dolorosa y orador de fama reconocida en Centro América cuanto de unión evangélica y apostólico celo.

Los oficios religiosos de este día terminarán con el Santo Rosario y Bendición del Santísimo Sacramento a las seis.

Días 25, 26 y 27 de Junio Cuarenta Horas

Misa cantada, Exposición del Divinísimo, pláticas misionales por el suscrito Cura, Rosario y Bendición a las horas de costumbre.

Mantenedores: Sres. don Celso Rodríguez, don Gordiano Rodríguez, y don Carlos Mora.

¡Que las Bendiciones del Cielo premien sus sacrificios a todos!!



Interior de la bellísima Iglesia de San Juan de Tibás

Programa de los Festejos Deportivos

El mismo día de San Juan

A las 8 a. m.—Gran carrera de maratón dedicada a don Virgilio Ramírez y a don Ramón Luis Alvarado.

A las 11 a. m.—Match de Foot-Ball entre las primeras divisiones de la Libertad y una buena selección de la Juventud Española, en que participarán los elementos internacionales de la localidad, dedicado al señor don José Joaquín Rodríguez y Sra.

A las 12 m.—Carreras de Cintas y de Caballos, a la que se han matriculado los más afamados de nuestro país.

A la 1 p. m.—Juegos deportivos de niños a cargo de don Arturo Sotela.

En la tarde: Recreo dedicado a nuestros gentiles visitantes.

Día 25 de Junio

A las 10 a. m.—Gran Match de Foot-Ball entre los equipos México vs. Lorente, dedicado a don Liborio Masís.

A las 12 m.—Segundo Match entre la segunda divi-

sión del nuevo Junior de la capital y el Lorente, dedicado al Presbo. don Francisco de Paula Castillo.

Además habrá el domingo multitud de diversiones para quienes quieran pasar en San Juan unos de esos días inolvidables.

Cuál es el remedio contra el comunismo?

El socialismo comunismo está definido por eminentes sociólogos como una enfermedad social producida por el hambre y la miseria.

Muchos aconsejan tomar contra el comunismo medidas violentas. Esto es un error: la persecución antes que extinguir una idea o doctrina, más bien la propaga.

El socialismo comunista se combate eficazmente con la educación cristiana y con el desarrollo de la riqueza pública, que es la agricultura. Pero mientras tengamos gobiernos ineptos que no hacen nada más que arruinar el país moral y materialmente, mientras sigamos fomentando la escuela laica o atea, que es el origen del comunismo, y persigamos o estorbemos la acción de la escuela cristiana, mientras los grandes potentados y capitalistas voraces y egoístas sin conciencia sigan acaparando riquezas, creando latifundios a costa de los pequeños propietarios y estrujando y menospreciando a los pobres que son las mayorías; mientras siga propagándose el cine inmoral y continúe la desmoralización de los pueblos y la relajación de las costumbres, ¡ay! entonces nada ni nadie podrá atajar la avalancha comunista desenfrenada y destructora, que cual azote de Dios, arrasará al mundo!

No son medidas drásticas las que se necesitan contra el comunismo, sino gobiernos buenos y conscientes que protejan la educación cristiana antes que combatirla y que desarrollen la riqueza agrícola

construyendo caminos para habilitar nuevas tierras incultas y dándole protección al agricultor, pues la agricultura es la fuente del bienestar público.

Los gobiernos sin Dios que ametrallan al comunismo son los mismos responsables de sus avances.

F. MARENCO

Notas del Clero

Misa cantada

Será el próximo 24 la primera misa solemne del nuevo sacerdote Sr. Gálvez Córdoba. La oficiará en Pacayas.

Todavía no se le ha asignado servicio fijo a este nuevo elemento del Clero, pero parece que será agregado a esta capital para una de las coadjutorías vacantes de La Merced o de La Soledad.

Enfermo

El señor Presbítero don Santiago Zúñiga Chavarría ha estado los últimos quince días muy enfermo, habiendo dejado de celebrar misa varios días. Ojalá mejore.

Salesianos

Se espera la llegada del Padre Turcios de El Salvador quien vendría a atender el nuevo Oratorio Festivo de San Francisco de Paula.

Hora Santa

Un grupo de caballeros de Cartago trata de organizar es-

Desarrollo de la manufactura americana

El uso de los artículos de hule se ha generalizado tanto, que las grandes fábricas de llantas tanto del Este de los Estados Unidos, como de Los Angeles, puede decirse que han creado una nueva industria de la demanda que hay. En el automóvil simplemente, el hule tiene más de cien aplicaciones; por ejemplo, en los soportes del motor, en los pernos de las defensas y de los muelles, siendo el acojinado de esponja de hule, etc. etc.; también el uso de hule en el almacén de madera de los

te culto en la Parroquia; posiblemente hasta se intente hacer guardia nocturna.

Sermón

En la villa de Tibás predicará el propio 24 con motivo de la fiesta de San Juan Bautista, Fray Agustín de Losada a las 9 horas.

coches evita el rechinamiento.

En los ferrocarriles se está probando el uso de cojines de hule bajo los rieles, así como otros artificios, todo lo cual contribuirá a aminorar las sacudidas de los carros. Los botes ligeros contruidos de metal están protegidos con una capa de hule; las capas de productos químicos usan aparatos forrados de hule para evitar el enmohecimiento de los mismos; cubriendo con hule las partes de metal de la paracaídas, que más se gastan y duran más; el uso de cojines de hule debajo de cualquier maquinaria elimina la vibración y cuando se emplean cojines de hule en los baleros no se requiere lubricante.

Carretillas de hule en los muebles dan un excelente servicio así como tela de hule debajo de los tapetes evita que estos resvalen en los pisos encerados. En Los Angeles se han experimentado con éxito banquetas y pavimentos de hule.

CUÑA para Médico

MODELO 1930

SE VENDE MUY BARATA POR MOTIVO DE VIAJE

Informes en esta administración con el Sr. Morán

ROYAL NETHERLANDS STEAMSHIP Co.
(LINEA HOLANDESA DE VAPORES)

M. S. "COLOMBIA"
14.000 TONELADAS

Saldrá de Limón para puertos europeos el 30 de Junio de 1933
llevando Carga y Pasajeros

Para más pormenores respecto a pasajes, itinerario y fletes, dirigirse a

AGENCIAS UNIDAS S. A.
San José - Agentes Generales - Limón

DEL CANTON DE ACOSTA

Conferencia de maestros

El sábado pasado tuvo lugar en el salón de actos de la escuela de esta localidad, una reunión a la que concurrieron la mayor parte de los maestros que pertenecen a este circuito.

En dicha reunión tomó la palabra en primer lugar el señor Visitador Escolar don Ricardo Gólcher quien habló ampliamente sobre las deficiencias y las mejoras que había notado en las diferentes escuelas. Externó su parecer también sobre las orientaciones que deben seguir no sólo las escuelas de este circuito, sino todos los del país.

A continuación tomó la palabra el señor don Claudio Ramírez, quien habló sobre el sentido y los diferentes métodos de enseñanza.

Por último expuso la importancia de la educación física escolar. La conferencia terminó a las 11 a. m.

La Fiesta del Arbol

Con gran entusiasmo se llevó a cabo esta fiesta el domingo 18 del corriente. Estuvo como de costumbre a cargo de la escuela quien la verificó de una manera lucida.

Como primera parte se verificó un desfile de la escuela a la plaza pública, ahí los niños cantaron el Himno Nacional, el Himno al Arbol y otros cantos. A continuación fueron plantados los árboles que los escolares habían llevado para este acto y por último regresaron todos los alumnos a la escuela.

Formación del Alianza F. C.

Este es el nombre que ha tomado el nuevo club deportivo que se ha fundado en esta. Cuenta este club con magníficos elementos y con un número crecido de socios.

La directiva de este centro deportivo se eligió en la última sesión verificada y quedó integrada en la siguiente forma:

Presidente: don Ricardo Gólcher.

Vicepresidente: don Santiago García.

Secretario: don Claudio Ramírez.

Tesorero: don Hernán Solís.

Vocales: don Emiliano Mesén, don Héctor Ortiz, y don Manuel López.

Fiesta de Corpus

Se llevó a cabo con gran entusiasmo del pueblo, a las nueve de la mañana tuvo verificativo una hermosa procesión organiza-

da por el Presbítero don Rubén García.

A las doce del día, para completar los festejos, se efectuó un reñido encuentro de Foot Ball organizado por el Alianza F. C., encuentro que fue realizado entre dos divisiones de este centro. La división vencedora triunfó por un score de 4 por 3.

El encuentro fue dedicado al estimado amigo don Juan Rafael Solís quien galantemente obsequió a todos los que participaron en la contienda deportiva.

Recobró su salud

La estimada Sra. doña Rita de Casas ha regresado a esta villa después de haberse restablecido completamente su salud en la capital. Celebramos la mejoría de dicha Sra.

Aclaración a una nota publicada en «La República»

Aprovechando esta oportunidad me referiré a una gacetilla publicada en este vespertino, en la cual se pedía la residencia en esta localidad del Sr. Visitador Escolar. Manifiesto por este medio que tal indicación es completamente inútil, ya que el señor Visitador ha fijado su residencia aquí, desde que tomó posesión de su cargo, como consta a todos los vecinos acosteos. Las veces que el Sr. Gólcher permanece fuera de esta cabecera de cantón, lo hace para cumplir sus obligaciones que le exigen visitar todas las escuelas de su circuito mensualmente.

Hago la presente aclaración por creer injusto de todo punto el cargo que se hace a nuestro Visitador Escolar.

Corresponsal

In memoriam

JAIME MOLINA LEIVA

Se fué el amigo querido... Se fue el compañero caballeroso y leal; así lo sentimos aquellos que tuvimos la dicha de estar sentados en la misma banca, ejecutando lo mismo. Fué noble, su corazón se abría para albergar a todos; siempre en sus labios estaba la palabra amiga, la sonrisa alegre para todos.

Tuve la dicha de ser su compañero por espacio de dos años, y pude apreciar el valor y nobleza de aquella alma joven y vigorosa, henchida de amor para todos.

Llegamos a su tumba silenciosos, con paso lento, y doblando la rodilla, pronunciamos quedamente una oración de amor para el amigo desaparecido.

Silencio... está dormido!

Iván del Río

Turrialba, 22 de junio, 1933.



A cargo de INSIDER

15 votos, o sean 9 que votaron por él y 6 que ni siquiera votaron, saliéndose del salón.

No ha dejado de extrañarnos la medida adoptada. Si el quorum fué roto la votación no procedía; además, la Directiva no podía obligar a emitir su voto a los representantes que no quisieran hacerlo y mucho menos, puesto que ello comprendería indelicadeza, computar votos que no fueron emitidos.

Nosotros pensamos que el señor Brenes no aceptará, por delicadeza, esta designación viciada de nulidad, que no puede satisfacerle a él, máxime cuando sus capacidades y méritos lo acreditan, para, unificando estas corrientes opuestas que existen por antagonismo sistemático en la Federación, obtener una mayoría de votos que lo satisfaga y le permita apersonarse en la confianza de que los representantes deseaban su presencia en la Federación.

Ojalá terminen estos pugilatos de grupos y todos los representantes procedan con mayor cordura y armonía.

El comité de boxeo

También la Federación eligió esa noche, a solitud de interesados de la Academia Olimpia, el comité de boxeo, del siguiente modo:

Ingeniero don Juan José Bolaños, don Roberto Figueredo, don Victor Castro, Dr. don Jorge Montes de Oca y don Fernando Goigochea. Suplentes Dr. don Jorge Vega Rodríguez y Dr. don Jaime Tellini.

Todas las personas electas nos parecen excelentes, competentes y honorables para ocupar tan importantes puestos.

Felicitemos a la Federación por lo acertado de estos nombramientos pero no deja de extrañarnos la intervención Federativa en estos asuntos del boxeo.

¿Será que ya el ejecu-

tivo adscribió esa rama deportiva a la Federación?

Debe ser así, porque no creemos que la Federación intervenga oficiosamente en estos asuntos que aparejan gran responsabilidad.

Lo que celebramos, ya que el boxeo es deporte que merece reglamentarse y estimularse, acabando de una vez con el estado de dudoza amenaza en que se ha mantenido.

Horas hábiles de la Secretaría de la Federación.

En lo sucesivo la Secretaría de la Federación atenderá a los interesados en las siguientes horas: de 1 a 5 todos los días

excepto los miércoles que será de 7 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.

Ya lo saben, pues, los representantes y quienes tengan que acudir a la Secretaría de la Federación.

Ayer se fueron los chilenos

Como lo anunciamos en nuestra edición pasada, ayer partió el equipo chileno «Audax», que tan brillante temporada de fútbol realizó en Costa Rica.

Se fueron con ellos, contratados para la jira por Europa, Hernán Bolaños y Guillermo Coto.

Para los compatriotas nuestros y para el cuadro «Audax», les reiteramos nuestros deseos de triunfos y glorias deportivas.

DIVULGACION CIENTIFICA

Errores corrientes en la aplicación de los cuidados de urgencia

¿EPILEPSIA O CRISIS DE NERVIOS?

Hace apenas un siglo, los ataques de nervios estaban muy de moda entre las mujeres. Era la época en que estas vivían confinadas en las casas y en perfecta ignorancia de los ejercicios al aire libre que vivifican un organismo. Y el ataque de nervios era para un buen número de muchachas una válvula de escape de emociones excesivamente contenidas. Hoy día la raqueta y los esquis hacen, como sedantes, prodigiosos milagros.

Sin embargo y aun cuando ya sea por fortuna un mal un tanto pasado de moda, todavía entre las muchachas se presentan algunos casos de crisis nerviosas que es muy necesario saber distinguir de las epilepsias.

La equivocación puede tener fatales consecuencias. No se trata de la misma manera a las epilépticas que a las simples nerviosas o histéricas. Pero lo que todavía es más grave es considerar como epiléptica a una muchacha que es una simple nerviosa. Un juicio tan imprudente puede afectar a su vida entera, incapacitándola para el matrimonio o perjudicándola en su carrera. Es frecuente el error cuando el médico no ve a la paciente hasta después de haber pasado la crisis. Basta entonces su diagnóstico en lo que dicen los familiares o personas que rodean a la enferma y deja pasar por alto ciertos signos que, como la mordedura de la lengua, son particularmente característicos de las epilépticas.

En todos los anuales de primeros socorros se encuentran indicaciones precisas para diferenciar estas dos clases de crisis.

EPILEPSIA

Después de ciertas perturbaciones precursoras, el enfermo cae donde se encuentre, exhalando a veces un grito y perdiendo el conocimiento. Se le ve sacudido por movimientos convulsivos con espumarajos y rechinar de dientes y frecuentemente se muerde la lengua. Lo mismo pueden producirse dos crisis inmediatamente que hallarse espaciadas por varias horas o días enteros.

Tratamiento.—En general es

necesario tratar al epiléptico como a toda persona que ha perdido el conocimiento. Se le debe, pues, elevar la cabeza e introducirle entre los maxilares un lápiz o un corcho que eviten que se muerda la lengua. No debe cambiarse de posición mientras dura la crisis ni tampoco tratar de incorporarle por la fuerza. Lo mejor será limitarse a contener cualquier movimiento brusco que pueda ocasionarle algún grave daño. Un grave riesgo para un epiléptico, que se desmaya súbitamente, es la proximidad del fuego. Cuando ha pasado la crisis, debe abrigarse bien al enfermo y dejarle dormir.

ATAQUE DE NERVIOS

El ataque de nervios lo causa casi siempre una excitación mental. Frecuentemente, empieza como un ataque de epilepsia pero nunca hay en él una pérdida completa de conocimiento. El cuerpo se agita con sacudidas convulsivas, mas no se producen las graves caídas de la epilepsia sino un simple desvanecimiento. Algunas veces le acompañan también los espumarajos y las víctimas suelen reír o gritar sin razón. Otros rechinan los dientes o cierran apretadamente los puños.

Tratamiento.—Como, en general, el ataque de nervios deja al enfermo bastante lúcido y dueño de sí, se intentará calmarle por la palabra y también con la amenaza de una ducha fría. Si esto no basta puede rociarse con agua la cara. Es bien frecuente que estos ataques, con toda su apariencia de mal nervioso, estén en el fondo determinados por un mal estado de salud o por otra causa que el médico debe buscar. A veces proceden de perturbaciones mentales o físicas o de ambas clases a la vez y se han de considerar bien culpables los padres de familia que oportunamente no sepan dar importancia a estas manifestaciones de anomalía.

UN BUEN APERITIVO

Tómelo siempre en

EL BALCON DE EUROPA

Vendemos motocicleta nueva, con side-car

marca RALEIGH

En la administración de «La República» se informará

TELEFONO 3877

Hamburg - Amerika Linie

Hamburgo

Norddeutscher Lloyd

Bremen

SALIDAS DE PUNTARENAS

Para BREMEN, HAMBURGO y ANTWERP, vía Canal de Panamá, (DIRECTO)

M/N. "SEATTLE" 26 de Junio

Llevando carga y pasajeros.

Para informes dirigirse a:

VICTOR FABIAN & CIA.—Agentes Generales
SAN JOSE

FELIPE J. ALVARADO Y CIA.—Agentes
PUNTARENAS